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РК объявляет 
конкурс  
в честь своего 
юбилея!
2 марта 2022 года нашей газете 
исполнится 70 лет. Первый номер 
издания «За высокие уловы» 
(так изначально назывался РК) 
увидел свет в марте 1952-го. С 
тех пор газета стала надежным 
другом камчатских рыбаков.

В связи с такой потрясающей датой ре-
дакция газеты «Рыбак Камчатки» совместно 
с КГБУДО «Камчатский центр развития твор-
чества детей и юношества «Рассветы Камчат-
ки» и Союзом рыбопромышленников и пред-
принимателей Камчатки объявляет II краевой 
конкурс «Звезда рыбака», который на этот 
раз пройдет в дистанционном формате.

Труд рыбака опасен, требует большого тер-
пения и стойкости, не каждому под силу вы-
держать испытание морем. Пусть творчество 
ребят отразит шум волн, серебристый поток 
рыбы, льющийся из трала, седой туман над 
безбрежным морем и их – славных тружени-
ков, на которых держится Камчатка. Ищите 
сюжет, а положение и бланк заявки опубли-
куем в следующем номере!

К участию приглашаются художники от 7 до 
23 лет абсолютно всех образовательных уч-
реждений края. Традиционно лучшие работы 
на страницах «Рыбака Камчатки» и на сайте 
rybak-kamchatky.ru

Кстати, «Звезда рыбака» – один из вариан-
тов названия, который когда-то предлагался 
взамен «За высокие уловы».

Реклама

в социальных сетях: свежие новости нашего региона и его главной отрасли

«Рыбак Камчатки» –

«Рыб-баттл»: 
примет ли вызов РРПК?

Воины погоды: 
борьба за мирное небо

Коренные малочисленные 
банкроты
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Путина-2021: 
до старта остаются недели

В лососевую путину 2021 года наш край снова станет главным добытчиком красной 
рыбы на Дальнем Востоке

> НОВОСТЬ <

Мобильные 
прививочные 

пункты открыты 
в краевом центре

Прививку от новой коронави-
русной инфекции можно сделать 
в мобильных пунктах в торго-
вых центрах «Шамса» на 10 км и 
«Галант-Plaza».

Мобильные прививочные пун-
кты открыты по поручению гу-
бернатора Владимира Солодова. 
Их пропускная способность рас-
считана на 25 человек в сутки. В 
мобильных пунктах работают по 
3 человека – врач и две медсестры 
или врач, медсестра и регистратор. 
Все они сотрудники городских по-
ликлиник. Чтобы сделать прививку 
в таких пунктах, необходимо иметь 
при себе паспорт, медицинский по-
лис и СНИЛС.

Работать мобильные пункты 
вакцинации будут с 11 до 17 часов 
в выходные и праздничные дни, в 
будние дни – с 15 до 19 часов.

«Два прививочных пункта в тор-
говых центрах – пилотный проект. 
Сейчас мы оценим их пропускную 
способность и тот поток людей, 
которые будут ходить сюда на при-
вивки. Затем проанализируем все 
полученные данные и в случае не-
обходимости будем внедрять этот 
опыт на территории других торго-
вых центров», – рассказал председа-
тель правительства края Александр 
Кузнецов.

Всего в крае развернуты 28 
прививочных пунктов. Иммуниза-
ция от COVID-19 проводится двумя 
препаратами – «Гам-КОВИД-Вак» 
(«Спутник V») и «ЭпиВакКорона». 
Записаться на вакцинацию мож-
но через порталы gosuslugi.ru и 
gosuslugi41.ru и по телефону горя-
чей линии 122. Вакцинацию могут 
пройти граждане России в возрас-
те от 18 лет. Гражданин вправе 
обратиться в любой прививочный 
пункт, записаться на определен-
ное время и дату и к оговоренному 
сроку прийти и сделать прививку. 
Вакцинация бесплатна и прово-
дится на добровольной основе. На 
сегодня очереди на прививку от 
коронавирусной инфекции в реги-
оне нет.

Петропавловская 
судоверфь: 

путь к возрождению

> Окончание на стр. 3 <

76

16+

Спасатель. Эта профессия требует от человека осо-
бенной стойкости, мужества, большого сердца и со-
вести. В ней романтика переплетается с самой страш-
ной, неприглядной правдой жизни. Как же становятся 
людьми, которые готовы и в огонь, и в воду, в горы и… 
снять котенка с дерева?

Окончание на стр. 4–5

Я б в спасатели пошёл,  
пусть меня научат!
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Рыбаки создают  
фонд развития

«Берингия»  
меняет формат

Курс – на зелёную 
экономику

Развитие береговой переработки – 
приоритетная задача
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Панорама > В 2021 году российский улов  
составил 5 млн тонн <

На Култучном озере 
желающих очистят 
от злых духов
25 декабря в этнодеревне 
«В гостях у Кутха» состоится 
корякский обрядовый праздник 
«Встреча Нового Солнца».

Под руководством старейшин гости празд-
ника примут участие в обряде очищения (из-
бавления от злых духов), обряде инэлвет 
(подношение огню), а также в символическом 
обряде забоя оленя для процветания олене-
водства и семьи.

Также посетители смогут поучаствовать в 
мастер-классах и научиться играть на бубнах, 

танцевать национальные танцы и изготовить 
подвеску «Камчатка». Творческими номера-
ми порадуют молодежный национальный ан-
самбль «Коритэв» и студенческий ансамбль 
«Уйкоаль». Артисты исполнят зажигательные 
танцы коренных малочисленных народов 
края, а камчатский бард Валерий Лихота вы-
ступит с авторскими песнями.

Каждый участник сможет принять участие 
в спортивных состязаниях: в гонке культовых 
оленей «Мынылг’эяла» и любительских со-
ревнованиях по национальным видам спор-
та, таким как тройной прыжок, перетягивание 
посоха, бег с посохом, национальная борьба, 
метание чаута, прыжки через нарты. К уча-
стию допускаются юноши и девушки старше 
18 лет. Победители получат ценные призы. 
После соревнований пройдет этнодискотека.

Начало праздника «Встреча Нового Сол-
нца» – в 13:00.

Мероприятие пройдет при поддержке РОО 
«Ассоциация коренных малочисленных наро-
дов Севера Камчатского края», родовой об-
щины КМНС «Кналос Кутх», общественной 
организации молодежи коренных малочи-
сленных народов Севера «Дружба Северян» 
и Камчатского центра народного творчества. 
Записаться на соревнование можно у органи-
заторов во время праздника.

На Камчатке отменены QR-коды 
на воздушном и междугороднем 
пассажирском транспорте
Губернатор Камчатского края 
Владимир Солодов подписал 
постановление, отменяющее 
действие QR-кодов в отношении 
граждан в межмуниципальном 
сообщении воздушным тран-
спортом и в междугороднем 
сообщении пассажирским 
автомобильным транспортом.

С 21 декабря предъявление QR-кодов, 
справок и сертификатов о вакцинации на 
транспорте отменено.

Ранее об этом на еженедельном опера-
тивном совещании с правительством Кам-
чатского края сообщил глава региона, объ-
яснив это решение значимостью перемеще-
ния граждан перед Новым годом и в ново-
годние праздники.

«У меня просьба к министерству тран-
спорта вместе с муниципальными райо-
нами это решение отработать, чтобы было 
четкое исполнение. С завтрашнего дня на 
транспорте будет действовать только ма-

сочный режим», – добавил Владимир Со-
лодов.

Ранее QR-коды или подтверждающие до-
кументы о перенесенном заболевании тре-
бовались при посадке на самолеты и верто-
леты, следующие по всем региональным на-
правлениям, и на пяти межмуниципальных 
автобусных маршрутах, следующих в посел-
ки Октябрьский, Эссо, Ключи, Усть-Камчатск 
и Мильково.

Постановление уже подписано и в бли-
жайшее время будет опубликовано на пор-
тале правовой информации. http://pravo.
gov.ru/

О работе медучреждений  
в новогодние праздники
Медицинские учреждения 
полуострова будут работать 2, 4, 
6 и 8 января. Об этом сообщил 
министр здравоохранения 
края Андрей Кузьмин.

«Рабочими днями определены 2, 4, 6 и 8 
января, когда вся система здравоохранения 
выходит на работу для оказания медицин-
ской помощи. В стационарном и амбулатор-
ном звене есть необходимый запас лекарст-
венных медикаментов. Медицинские лабо-
ратории будут работать ежедневно. Система 
здравоохранения для оказания медицин-
ской помощи в новогодние праздники гото-
ва», – сообщил Андрей Кузьмин.

Кроме того, в первые дни января будут от-
крыты мобильные пункты вакцинации, раз-
мещенные в торговых центрах краевой сто-
лицы.

«Прививочные пункты вакцинации в тор-
говых центрах краевой столицы не будут 
работать только 1 января. 31 декабря пун-
кты вакцинации работают по сокращенному 
графику. Все остальные праздничные дни 
мобильные пункты будут открыты для насе-
ления с 11:00 до 20:00», – рассказал Андрей 
Кузьмин.

Напомним, прививку от COVID-19 мож-
но сделать в любой поликлинике регио-
на и в мобильных пунктах вакцинации, 
которые открыты в том числе в торговых 
центрах краевой столицы: в ТЦ «Шамса» 
на 10-м километре на территории кино-
центра «Лимонад», в ТЦ «Галант-PLAZA» 
на Комсомольской площади, в торговом 
центре «Фамилион» на Северо-Восточ-
ном шоссе.

Информация

Рыбаки показывают рост
В 2021 году вылов российских 
рыбаков составил около 5 
млн тонн. В 2022-м они уве-
личат этот показатель.

На минувшей неделе в ходе правительст-
венного часа в Госдуме министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев рассказал об 
итогах работы рыбной отрасли России, а так-
же ее перспективах.

По его словам, рыбохозяйственный ком-
плекс в этом году демонстрирует положи-
тельные результаты. Объем добычи водных 
биоресурсов составит 5 млн тонн. Это не на-
много, но все же больше, чем в 2020 году, ког-
да было добыто 4,97 млн тонн рыбы, крабов и 
моллюсков. В 2021 году произведено 386 ты-
сяч тонн продукции аквакультуры. За год ее 
производство выросло на 12 % с 328,603 ты-
сячи тонн.

По прогнозам Минсельхоза, в 2022 году 
прогнозируется объем вылова на уровне 5,2 
млн тонн, производства продукции аквакуль-
туры  – 449 тысяч тонн.

Дмитрий Патрушев добавил, что на реали-
зацию госпрограммы «Развитие рыбохозяй-
ственного комплекса» в этом году направле-
но 15 млрд рублей. В 2022 году на эти цели 
предусмотрено 12,9 млрд рублей.
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Отрасль> Что рыбаки ждут  
от программы инвестквот? <

Фонд развития края создадут 
при поддержке рыбаков

В ходе Послания органам власти 
губернатор Камчатки Владимир 
Солодов поблагодарил предста-
вителей рыбопромышленной 
отрасли, крупнейшей в крае, 
за весомый вклад в развитие 
региона. Он подчеркнул, что 
сделаны серьезные усилия, чтобы 
нарастить переработку на берегу.

По данным краевого министерства рыбного 
хозяйства, за последние 13 лет рыбопромыш-
ленные предприятия инвестировали в отрасль 
более 70 миллиардов рублей, на побережьях 
полуострова построен 31 современный завод, 

объем производства увеличен более чем на 6 
тысяч тонн в сутки, места для хранения замо-
роженной рыбопродукции – более чем на 46 
тысяч тонн. Было создано более 5 500 рабочих 
мест, построено и модернизировано 27 судов.

Губернатор также отметил вклад рыбохозяй-
ственных предприятий в жизнь районов Кам-
чатки, помощь в развитии поселков, поддержку 
людей в трудных жизненных ситуациях.

«Эта работа требует большей систематиза-
ции. Для этого вместе с рыбаками мы приня-
ли решение о создании го су дар ственного реги-
онального фонда развития Камчатского края, в 
который планируется направлять долю от при-
были крупнейших предприятий региона. Целью 
этого фонда будет реализация социально зна-
чимых благотворительных проектов. Безуслов-
но, мы будем строить его работу на принципах 
абсолютной прозрачности и открытости. Сред-
ства фонда будут направлены на те инициати-
вы, которые по каким-то объективным причи-
нам пока не удается финансировать из бюдже-
та, и тем самым ускорять решение социально 
значимых вопросов», – сказал Владимир Соло-
дов.

На Камчатке 16 декабря впервые прошло По-
слание губернатора Камчатского края органам 
власти субъекта. На оглашение были пригла-
шены представители исполнительных органов 
власти краевого и муниципального уровней, 
депутаты Законодательного Собрания и пред-
ставительных органов муниципальных образо-
ваний, общественные деятели, представители 
бизнеса.

«Норебо» займётся  
на Камчатке судоремонтом
«Норебо Холдинг»  
стал собственником  
АО «Петропавловск- 
Камчатский судоремонтный 
завод» (ПСРЗ)  
и АО «Судоремсервис».

В планах холдинга – создание и 
развитие на площадках этих пред-
приятий судоремонтного комплекса 
ООО «Рем-Нова ДВ». Планируемый 
объем инвестиций в проект составит 
порядка 4,5 млрд рублей. Будет со-
здано более 300 новых рабочих мест. 
В рамках проекта предполагается 
строительство и реконструкция мор-

ских причалов протяженностью бо-
лее 1,2 тысячи погонных метров, бу-
дет построен новый док на 13 тысяч 
тонн. На площадке АО «Судоремсер-
вис» будут осуществляться надвод-
ный ремонт и межрейсовое техобслу-
живание флота. Планируемый еже-
годный объем ремонта и техниче-

ского обслуживания 
должен составить по-
рядка 60 судов разно-
го класса.

«У нас большое ко-
личество судов, кото-
рые работают вокруг 
Камчатки на данный 
момент. Однако 75 % 
из них уходит за рубеж. 
По оценкам экспертов, 
мы заплатили 20 мил-
лиардов рублей за пять 
лет корейцам и китай-
цам за судоремонт на-
ших рыболовных су-
дов. Сегодня мы видим 

ПСРЗ как точку становления судоре-
монтной отрасли на Камчатке», – счита-
ет губернатор Камчатского края Влади-
мир Солодов.

«Норебо Холдинг» – одна из круп-
нейших в России групп рыболовецких 
компаний. На Камчатке ее представля-
ют предприятия «Акрос» и «ЯМСы», а 
также «Терминал Сероглазка».

Перспективы

Председатель колхоза 
имени В.И. Ленина Сергей 
Тарусов рассказал о 
реализации первого этапа 
программы инвестквот 
на Камчатке, ее влиянии 
на рыбопромышленные 
предприятия и воз-
можные перспективы 
второго этапа.

Рыболовецкий колхоз им. В.И. 
Ленина строит в рамках програм-
мы инвестиционных квот 12 рыбо-
промысловых судов, три из которых 
уже находятся в эксплуатации, и 
три высокотехнологичных берего-
вых рыбоперерабатывающих ком-
плекса.

«Мы приняли активное участие в 
реализации программы инвестквот. 
Нами была подана заявка на стро-
ительство 12 судов, три из которых 
уже находятся в эксплуатации. Кро-
ме того, из двух заявленных берего-
вых рыбоперерабатывающих пред-
приятий построено и работает одно. 
В первом квартале 2022 года мы за-
вершим строительство второго ры-
боперерабатывающего комплекса 
в поселке Октябрьском. Фабрики 
оборудованы современным обору-
дованием, которое способно при-
нимать до 800 тонн сырца, выпу-
скать высококачественную продук-
цию, в том числе филе, фарш», – 
рассказал Сергей Тарусов.

Вместе с тем в программе ин-
вестиционных квот существуют и 
сложности, в частности для кам-
чатских предприятий. Инвестици-

Сергей Тарусов: «Развитие 
береговой переработки – 
приоритетная задача»

онная квота выделяется из общего 
допустимого улова, ее объем от-
ражается на квотах, закрепленных 
по историческому принципу. Из-за 
этого небольшие предприятия те-
ряют квоты, которые были истори-
чески закреплены за ними. Зако-
нопроект второго этапа предпола-
гает, что из 24 % изъятых квот на 
инвестиционные цели 4 % пойдут 
на компенсацию инвесторам пер-
вого раунда. На заседании Даль-
невосточного научно-промысло-
вого совета, которое прошло 9 де-
кабря, губернатор Камчатского 
края Владимир Солодов не согла-
сился с таким распределением и 
предложил сделать это не увели-
чением общего объема изъятия до 
24 %, а сделать это в рамках 20 %, 
чтоб не налагать дополнительное 
бремя на действующих рыбопро-
мышленников.

«Из общего объема исторических 
квот 20 % пошли на первый этап ин-
вестквот. Второй этап предполагает, 
что из общего объема исторических 
квот будет изъято еще 20 %. Таким 
образом, 40 % будет изъято на ин-
вестиционные цели. На первом эта-
пе предприятия Камчатского края 
недополучили значительный объем 
квот на вылов, так как многие пред-
приятия по объективным причинам 
не смогли участвовать в программе 
инвестквот, потому что строительст-
во судов и фабрик – дело затратное. 
В том же строительстве флота на пер-
вом этапе было задействовано мало 
компаний, потому что инвестквоты на 
наиболее доступный вид водных би-
оресурсов, минтай, не распределя-
лись на малые и средние суда. Из-за 
этого камчатские компании практи-
чески не участвовали в реализации 
этих инвестпроектов. Если на втором 

этапе – есть такая вероятность – кво-
ты на минтая будут распределяться 
только на малые и средние суда, то 
думаю, что значительная часть наших 
компаний сможет активно строить 
суда и получать лимиты. Благодаря 
этому появится возможность испра-
вить сложившуюся во время перво-
го этапа ситуацию», – предположил 
Сергей Тарусов.

В ходе заседания Дальневосточ-
ного научно-промыслового сове-
та Владимир Солодов также особо 
подчеркнул значимость развития 
береговой переработки в рамках 
программы инвестквот. Развитие 
собственной береговой базы так-
же позволит сделать рыбную про-
мышленность более защищенной 
от внешних вызовов – важность 
этого показала ситуация с панде-
мией и ограничениями поставок 
через Китай.

«Развитие берега дает большой 
потенциал в развитии региона, со-
здает дополнительные рабочие ме-
ста, инфраструктуру для логистики. 
Я абсолютно убежден, что для Кам-
чатки развитие берега – это прио-
ритетная задача в рыбопромыш-
ленном комплексе», – прокоммен-
тировал председатель Рыболовец-
кого колхоза имени В.И. Ленина 
Сергей Тарусов.

Напомним, механизму инвести-
ционных квот на вылов рыбы – 5 
лет. В Арктике и на Дальнем Восто-
ке построены или находятся на за-
вершающей стадии строительства 
23 новых рыбоперерабатывающих 
завода, заключено 96 договоров на 
строительство рыбо- и крабодобы-
вающих судов.

Ранее Росрыболовство заявля-
ло, что во втором этапе програм-
мы инвестквоты будут распределе-
ны поровну между строительством 
фабрик и судов. Это позволит нам 
построить порядка 80 крупных ры-
боперерабатывающих заводов и до 
30 рыбопромысловых судов.

Развитие собственной береговой базы  
позволит сделать рыбную промышленность 
более защищенной от внешних вызовов
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Крупным планом > 27 декабря в России отмечают  
День спасателя <

Окончание. Начало на стр. 1
 ▲Дарья КОЖЕМЯКА

Вперёд  
к приключениям!

«Дети гор» – так называется клуб 
юных туристов-спасателей Кам-
чатского дома детского и юноше-
ского туризма и экскурсий. В 2015 
году он был создан на базе МАОУ 
«Средняя школа № 1». Руково-
дят объединением, как ни стран-
но, женщины – педагоги дополни-
тельного образования Анна Серге-
евна Сердюк и Ирина Владимиров-
на Юсупова, учитель физической 
культуры.

Такое поэтическое название 
предложила Дарья Моисеенко, 
участник клуба с момента его со-
здания и по сей день. Сейчас у Да-
рьи самый высокий – второй взро-
слый – спортивный разряд по ту-

Я б в спасатели пошёл,  
пусть меня научат!

ризму, она очень помогает педаго-
гам в качестве тренера.

«На объявление о наборе детей 
4–5 классов откликались родители, 
желающие чтобы их чада научились 
спасать людей, оказывать первую 
помощь, быть полезными общест-
ву, – рассказывает Анна Сердюк. – 
Те ребята, что пришли за компанию 
повеселиться, очень быстро «отва-
лились». Костяк составили целеу-
стремленные, готовые преодоле-
вать трудности люди, кто не тратит 
впустую время на тренировках, го-
рит романтикой спасения людей, 
жаждет новых впечатлений, ощу-
щений и просто пищит от восторга, 
когда в декабре ныряет в озеро в 
гидрокостюме вместе с профессио-
нальными спасателями. И пусть ги-
дрокостюмы частично протекают, к 
рукам и шее пробирается ледяная 
вода, ребят это не останавливает. 
Они всегда рвутся к приключениям.

Надо отдать должное родите-
лям – своих 10-леток они отпуска-
ют на сборы, поддерживают во всех 
начинаниях, даже на соревнова-
ния с нами ездят, готовят еду на ко-
стре, ночуют в палатках, помога-
ют следить за порядком. В общем, у 
нас сложился очень хороший, друж-
ный, проверенный коллектив, силь-

ный во взаимопомощи и поддер-
жке. Первый выпуск вообще стал 
как семья, и сейчас по-прежнему 
дружны».

Этапы большого пути
В профессию Анну привел… соб-

ственный лабрадор. С ним она при-
шла к спасателям-кинологами и по-
няла, что именно по-настоящему 
наполняет ее жизнь. На этом пути 
стала и педагогом, затем получила 
техническую базу у настоящих аль-
пинистов, начала заниматься под-
готовкой туристов-спасателей к со-
ревнованиям на основе собствен-
ной программы. Обучала курсантов 
первого и единственного на Кам-
чатке студенческого спасательно-
го отряда, которые приходили по-
сле обучения при Главном управ-
лении МЧС по Камчатскому краю. 
Ребята получали свидетельство, ко-
торое давало право присоединить-
ся к спасотряду. Сама волонтерила в 
спасательных работах. Параллель-
но принимала участие и в киноло-
гических соревнованиях Дальне-
го Востока, где ее собака стала пер-
вой в деле спасения людей. Свои-
ми знаниями делилась с коллегами 
из других регионов на семинарах. 

Главный судья рекомендовал Анну 
Сердюк на международные сорев-
нования кинологов МЧС России и 
других стран.

Прошло не меньше 10 лет, как 
Анна Сергеевна возглавляет Кам-
чатское отделение Всероссийского 
детско-юношеского общественного 
движения «Школа безопасности». 
Могла бы уйти на Сибирь и Даль-
ний Восток (такое предложение по-
ступало), но от столь головокружи-
тельной карьеры девушка отказа-
лась. Подготовка юных спасателей 
на родной Камчатке была важнее.

В 2011 году в нашем крае состо-
ялись грандиозные международ-
ные соревнования спасателей-про-
фессионалов по многоборью. Анна 
была в судействе, активно участво-
вала во всех этапах подготовки. В 
ее багаже судейство самых крутых 
международных и всероссийских 
соревнований, в том числе киноло-
гических и «Школы безопасности».

Однажды к Анне Сергеевне по-
жаловал… Следственный комитет! 
И опять с интересным предложе-
нием – создать поисковый отряд по 
розыску лиц, пропавших без вес-
ти. Анна написала обучающую про-
грамму для будущих поисковиков. 
Вместе с председателем Союза спа-

сателей России подала докумен-
ты на конкурс общественных ор-
ганизаций, чтобы получить деньги 
на снаряжение для нового отряда. 
И выиграли. Сейчас это поисковый 
отряд «Доброволец», известный ка-
ждому из нас по объявлениям с фо-
тографиями пропавших людей, их 
часто рассылают по чатам волон-
теры. До прошлого года Анна Сер-
дюк состояла в общественной орга-
низации Российский союз спасате-
лей («РОССОЮЗСПАС»), Камчатское 
отделение которого возглавляет  
А. Б. Иванов.

«Упрямая. Волевая. Горящая рабо-
той зачастую в ущерб своим инте-
ресам. Ее главная фраза: «Ну это же 
надо детям!». Целеустремленная. 
Порой категоричная. Серьезная. До-
брая. Справедливая. Настоящая во 
всем», – говорят о ней коллеги.

Дети гор
Свой колоссальный опыт Анна 

ежедневно передает детям.
«На Камчатке всего два клу-

ба юных спасателей, – рассказыва-
ет педагог. – Второй базируется в п. 
Раздольный при спасательном цен-
тре. Региональных конкурсов для 
нас как таковых нет. С финансиро-

ванием тоже не все гладко. Прежде 
соревнования «Школа безопасно-
сти» и «Юный спасатель» проводи-
лись на краевом уровне и финан-
сировались из краевого бюджета. 
Сейчас собираем с миру по нитке. 
То спонсоры помогут, то муниципа-
литет. В отличие от детей того же Ха-
баровска или Владивостока, кото-
рые могут позволить себе участие в 
мероприятиях по линии WorldSkills 
«Спасательные работы», мы мо-
жем надеяться на поддержку наших  
профессионалов. При подготовке 
ребят к конкурсам пользуюсь опы-
том, полученным на соревнованиях 
в качестве судьи.

И хотя дети не могут выполнять 
все, что делают спецы (у нас ведь ба-
зовая подготовка), за основу берем 
требования федерального уровня. 
Практический опыт борьбы, конку-
ренции ребята получают на сорев-
нованиях по спортивному туризму и 
спортивному ориентированию».

Победа будет  
за нами!

Два года подряд наши ребята ста-
новятся чемпионами Дальнего Вос-
тока в межрегиональных соревно-
ваниях учащихся Дальневосточного 
федерального округа «Школа без-
опасности».

В 2020 году состязания посвятили 
75-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне и 30-летнему юби-
лею МЧС России. Противный ковид 
нарушил планы, пришлось соревно-
ваться дистанционно.

«Приказ о проведении меропри-
ятий мы получили за 10 дней до 
начала состязаний, – рассказывает 
Анна. – Это была чистой воды афе-
ра, шутка ли – одиннадцать этапов! 
К подготовке подключились роди-
тели. Помогла и школа – мы стали 
единственной командой на Даль-
нем Востоке, которую освободили 
от учебы на время подготовки. И ре-
бята пахали! С 8:00 утра и до позд-
него вечера лишь с перерывом на 
обед. Было заявлено 4 вида онлайн-
тестирования: по поисково-спаса-
тельным работам, «Я знаю Байкал», 
по безопасности на водных объ-
ектах и пожарной безопасности.  

Костяк клуба – целеустремленные, готовые 
преодолевать трудности люди, кто не тратит 
впустую время на тренировках,  
горит романтикой спасения людей
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Крупным планом> Клуб юных спасателей «Дети гор»  
создан в 2015 году <

27 декабря в нашей стране отмечают  
День спасателя. Именно тогда в 1990 году  
в России было создано Министерство  
чрезвычайных ситуаций.

С первым пунктом было особенно 
сложно. Ведь служб, что занимают-
ся спасательными работами, вели-
кое множество (кинологи, пожар-
ные, водолазы, летчики) – все, кто 
отрабатывает «техногенку». А она 
бывает разная – разливы нефтепро-
дуктов, бытовые пожары, вскрытие 
дверей, извлечения людей из зава-
лов, разрушения с выбросом опас-
ных химических веществ в резуль-
тате землетрясения или цунами. Ус-
ловия работы спасателей тоже раз-
нообразны. В общем, решили не 
тыкать пальцем в небо, довериться 
уже имеющимся знаниям, сосредо-
точить внимание на других пунктах.

Вот о Байкале мы не знали ниче-
го, кроме расположения на карте. 
На помощь пришла моя коллега Ра-
иса Николаевна Пасюкова, педагог 
по туризму и учительница геогра-
фии. За ночь она собрала сведе-
ния по истории, географии, зооло-
гии, растениям и климату «слав-
ного моря». И не прогадала. Наша 
победа – ее заслуга. К тестам по 
безопасности на водных объектах 
помогли подготовиться специали-
сты ГИМС, по пожарной безопас-
ности – ребята из пожарной части. 
Дети проделали просто колоссаль-
ную работу.

Над творческим этапом мы рабо-
тали вместе с Центром художест-
венного творчества «Рассветы Кам-
чатки», за что им огромное спаси-
бо. Специалисты поставили с деть-
ми номер «Смуглянка», снабдили 
костюмами, сняли красивый видео-
ролик (его можно увидеть на ютуб-
канале). Репетиции с хореографами, 
вокалистами проходили чуть ли не 
каждый день, с нами работал зву-
корежиссер. Немудрено, что мы за-
няли первое место. Победным был 
и социальный видеоролик, кото-
рый снимали у меня в квартире, где 
дети устроили «тарарам» – творили 
все, что категорически делать дома 

нельзя. А в конце случилось «земле-
трясение». Так мы рассказали лю-
дям, как себя вести и куда звонить 
при разных неприятностях. Уро-
ки актерского мастерства дал про-
фессионал, помог обыграть тексты. 
«Дети гор» до сих пор вспоминают 
тот бесценный опыт.

Всего два занятия мы посвяти-
ли надеванию боевой одежды по-
жарного. Во время тренировки в 
пожарной части № 1 на ул. Ленин-
градской прозвучал вызов на ре-
альный пожар. Ребята быстрень-
ко сбросили все снаряжение. Все 
да не все. Один пожарный – круп-
ный такой дядечка – уехал в чу-
жих, меньших по размеру сапогах. 
Свои не нашел. Чуть позже выяс-
нилось, их забыл снять в запарке 
наш Стёпа. Пожарные вскоре вер-
нулись, а нам было очень стыдно. 
Особенно Стёпе, конечно. Дядечка 
поругался немного для проформы. 
Теперь это одна из наших клубных 
баек – о том, как пожарный уехал 
на пожар без сапог.

Для подготовки этапа надевания 
общевойскового защитного костю-
ма (УВК) к нам пришел лучший спе-
циалист Камчатского края Максим 
Шашкин. Для участия в соревно-
ваниях главное управление выда-
ло новые костюмы, которым тре-
бовалась доработка. После дол-
гих изнурительных тренировок 
ребята ночами готовили их к вы-
ступлению. Все на результат! В ито-
ге и этот вид мы выиграли. А Ни-
кита Хайнатов стал лучшим среди 
мальчиков, он надел костюм быс-
трее всех (за 2 минуты 27 секунд) 
без штрафов!

Лучшие  
на Дальнем Востоке

Лето-2021 принесло «Детям гор» 
победу в целевых соревнованиях.

«Энцефалитный клещ чуть не со-
рвал наши планы, – продолжает 
рассказ Анна Сергеевна. – Но выяс-
нилось, что обстановка в Чите бла-
гополучная, вакцина не нужна, мы 
можем лететь самым сильным со-
ставом. Соревновались в комбини-
рованной пожарной эстафете и си-
ловых упражнениях, в кроссе на 
1000 метров и поисково-спасатель-
ных работах в техногенной среде 
(спасение при ДТП, в завале и ос-
вобождении пострадавшего из-
под плиты). В течение трех лет мы 
вели планомерную подготовку – не 
раз выбирались зимой и осенью 
на озеро, эвакуировали утопающе-
го, делали ему сердечно-легочную 
реанимацию. К комбинированной 
пожарной эстафете готовились в 
специализированной пожарно-спа-
сательной части, где оборудована 
100-метровая полоса. Проводили 
боевое развертывание, преодоле-
вали забор, сбивали мишень струей 
воды и т. п.

Периодически Приморский край 
наступал на пятки. Забайкалье, как 
хозяин соревнований, тянуло одея-
ло на себя. Но наш отрыв в баллах 
был слишком велик.

Все окончательно решил мар-
шрут выживания. У каждой коман-
ды был свой маршрут, капитан ко-
манды Сашка Пустовалова выбра-
ла именно тот номер, где первым 
этапом спасательные работы ведут-
ся на акватории. Дети несли постра-
давшего по пояс, по грудь в ледяной 
воде, а потом холодные, мокрые на 

протяжении 5 часов вели спасра-
боты в лесу. Но они шли к победе. 
Когда все закончилось, я еще дол-
го просыпалась в холодном поту – 
снилось, что соревнования вот-вот 
начнутся…».

Спасти любым 
способом

Спасатель всегда работает в усло-
виях опасности. Ребята из клуба 
«Дети гор» в своем юном возра-
сте начинают осознавать вес ноши, 
что взваливают на свои плечи люди 
этой профессии. Знают, например, 
что если сошла лавина, то велика 
возможность схода второй и тре-
тьей. Знают, что прежде, чем лезть 
под завалы, необходимо обеспе-
чить безопасность, стабилизировать 
все конструкции. Иначе риск трав-
мирования и гибели остается. Дети 
прекрасно знают, что при ДТП есть 
возможность возгорания, на подхо-
де к автомобилю необходимо сна-
чала оценить обстановку. Бывает, 
что пока работаешь с пострадавши-
ми, в кучу металла «втыкается» еще 
пара машин. При работе на при-
роде опасности повсюду. То миш-
ка вышел, то непогода разыгралась, 
камнепады или лавины настигли, да 
просто ногу подвернули на склоне, 
и вот уже все (вместе с пострадав-
шим) рискуют улететь вниз. Не му-
дрено, что, «примеряя» на себя та-
кую профессию, далеко не все хотят 
и могут посвятить ей жизнь.

Максим Мараховский: «Я не хочу 
быть спасателем потому, что рабо-
та эта очень опасная. Хорошая, ин-
тересная, но не для всех. Человек 
должен понимать, на какие риски 
он идет. Если он принимает усло-
вия и специфику данной профес-
сии, то по желанию становится спа-
сателем».

Ксения Равочкина: «Быть спасате-
лем очень опасно и сложно. Каждый 
раз люди в этой профессии подвер-
гают себя опасности. Мне бы не хо-
телось быть спасателем, я осознаю, 
что именно родные люди будут чув-
ствовать во время моей работы».

Степан Прохоренко: «Я хотел бы 
стать спасателем, потому что мне 
очень интересна эта деятельность, 
нравится изучать новую техни-
ку, работать в экстремальных усло-
виях. Анна Сергеевна связала мою 
жизнь с этой нелегкой професси-
ей, за что я очень благодарен ей, но 
я нашел другой путь, по которому 
сейчас иду!».

Дарья Моисеенко: «Я хочу быть 
спасателем, потому что эта профес-
сия очень важна, ответственна и в 
то же время интересна. Одни люди 
рискуют своей жизнью ради жиз-
ни других людей. У них одна цель – 
любым способом найти выход из 
сложных ситуаций, прийти на по-
мощь. Именно этим мне и нравится 
эта профессия».

С праздником всех, кто может 
гордо заявить: «Я – спасатель!». 
Крепкого здоровья, сил, мужества и 
просто человеческого счастья!

Ни элита мы спецназа, ни десант, 
ни ДПС, –

Но значение приказа понимает 
МЧС!

Да и дело ни в приказах 
и ни в славе каждый раз,

Эдак не расскажешь сразу, 
это что-то где-то в нас!

Я не знаю, как там в «Штатах», 
но в родной моей стране

Есть надежные ребята, 
каждый день, как на войне!

Что там день, да ежечасно, 
если где-то что стряслось…

Мы ж не смотрим безучастно, 
мы из тех, кому пришлось:

С ледников спасать спортсменов 
и спортсменов на воде,

Потому, что мы – спортсмены, 
только лучшие вдвойне!

Ну, к примеру, в прошлый праздник 
парень лезет на утес,

Взбаламутил сей проказник 
всю округу. Вот вопрос:

Ну и что тебе там надо? 
И какой тебя понес?

С перепугу мчатся бабы 
по косе наперерез:

- Ой! Звонить кому-то надо, 
вызывайте МЧС!

В семь минут с оповещенья 
мчит спасателей авто,

И такое вдохновенье, 
и такое загляденье,

И спасенье, как в кино!
Ураганы, наводненья 

и волнения земли
Нам в работу без сомненья, 

убираем это мы!
Ни элита мы спецназа, 

ни десант, ни ДПС,
Но значение приказа понимает 

МЧС!
ГИМС – моя любовь свята, 

а надежда – МЧС.
Вера – Родина родная! 

И на том стоим мы здесь!

Вальдемар Бергаль,  
отличник Центра ГИМС  

МЧС России  
по Камчатскому краю

Дети несли пострадавшего по пояс, по грудь  
в ледяной воде, а потом холодные, мокрые  
на протяжении 5 часов вели спасработы в лесу
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Событие > Традиционная «Берингия»  
пройдет в Эссо 6 – 7 марта <

Культура

2022-й станет Годом 
культуры коренных 
народов на Камчатке

Губернатор Владимир 
Солодов объявил следу-
ющий год на Камчатке 
Годом культуры корен-
ных малочисленных 
народов Севера, в рамках 
которого нас ждет ряд 
культурных событий.

По словам губернатора, в ав-
густе 2022 года в крае состоится 
фестиваль «Камчатка – Россия – 
Мир». Цель фестиваля – сохране-
ние и популяризация нашего края 
как региона, обладающего не 
только уникальным природным, 

но и культурно-историческим на-
следием.

«В рамках этого фестиваля мы 
расскажем участникам, как Кам-

чатка развивалась ранее, как она 
была интегрирована в развитие 
России, какую роль регион играет 
в развитии мировых процессов», – 
сказал Владимир Солодов.

Также в 2022 году будут организо-
ваны и проведены несколько круп-
ных мероприятий: шестой Межре-
гиональный фестиваль творчества 
коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока 
«Золотые родники», краевой кочу-

ющий фестиваль традиционных ре-
месел и народных художественных 
промыслов коренных малочислен-
ных народов Камчатского края «Ма-
стера земли Уйкоаль», гастрономи-
ческий фестиваль «Экологическая 
кухня северных народов Камчатки».

Губернатор поручил правитель-
ству края принять необходимые 
организационные и финансовые 
решения не позднее 1-го квартала 
следующего года.

В 2022 году будет изменена концепция проведения 
зимнего фестиваля «Берингия». Под его брендом 
будут объединены спортивные и культурные 
мероприятия в разных частях региона.

«Берингия»  
меняет формат

Одним из ключевых направле-
ний фестиваля «Берингия», как и 
прежде, останутся гонки на собачь-
их упряжках, но его программа бу-
дет значительно расширена. Впер-
вые на Камчатке пройдет гонка 
«Avacha RACE» на 300 километров. 
Она стартует в один день с «Ели-
зовским спринтом» – 19 февраля. 
Из елизовской «Долины уюта» каю-
ры выйдут на спринтерскую и боль-
шую гонку. 23 февраля участников 
«Avacha RACE» встретят в рамках 
ежегодного фестиваля экстремаль-
ных видов спорта «Снежный путь» 
в Петропавловске-Камчатском, где 
также пройдут гонка-спринт и этап 
Кубка России по ездовому спорту.

Традиционная гонка «Берингия» 
(пролог и технический старт) прой-
дет 6 – 7 марта в Эссо. Как и в прош-
лом году, встретят каюров на фини-
ше в Оссоре предположительно 28 

марта – 1 апреля. Все участники бу-
дут разделены на две категории – 
традиционный или спортивный 
каюр. Протяженность трассы соста-
вит 1 000 километров.

Детская гонка «Дюлин» прой-
дет 26 и 27 февраля на биатлонном 
комплексе им. В. Фатьянова и будет 
совмещена с первенством Дальне-
восточного федерального округа по 
ездовому спорту среди детей.

Также в рамках основных меро-
приятий «Берингии» 24 – 25 фев-
раля запланировано проведение 
бизнес-форума «Дальний Восток – 
зима открытий». Основной темой 
мероприятия станет развитие ту-
ризма в ДФО. Форум пройдет в ги-
бридном формате: очное обсужде-
ние вопросов в рамках ключевых 
сессий и онлайн-выступления спи-
керов. В деловом мероприятии при-
мут участие представители органов 

власти России и российских регио-
нов, руководство Ростуризма, тури-
стические операторы, инвесторы, 
эксперты в области туризма.

Кроме того, спортивно-развле-
кательные и культурные меропри-
ятия в рамках зимнего фестиваля 
пройдут во всех районах Камчат-
ского края. Так, в Быстринском рай-
оне состоятся традиционный празд-
ник «День оленевода», гонка на со-
бачьих упряжках «Быстринский 
спринт», детская гонка на собачьих 
упряжках «Мин Качикаму – 2022». 
В Тигильском районе запланирова-
ны концерты, выставки, конкурсы, 
посвященные «Берингии», а также 
детская гонка на собачьих упряж-
ках «Вслед за ветром» в Палане.

В Карагинском районе, помимо 
культурных и массовых мероприя-
тий, пройдут соревнования по наци-
ональным видам спорта. В рамках 

зимнего фестиваля в Соболевском 
районе состоится конкурс по спор-
тивной ловле корюшки, в Усть-Кам-
чатском – пробег на снегоходах и со-
ревнования по подледному лову, в 
Олюторском – спортивная рыбалка 
и гонка на оленьих упряжках, в Пен-
жинском – соревнования по север-
ному многоборью, соревнования по 
спортивной ловле корюшки и фото-
выставка «По следам «Берингии». От-

крытый чемпионат и первенство по 
ездовому спорту запланированы в 
Вилючинске, северное многоборье, 
кубок Камчатского края по снежным 
дисциплинам и квест-игра – в Миль-
ковском районе, пятый чемпионат по 
подледному лову корюшки – в Усть-
Большерецком районе.

Напомним, с 2010 года «Берин-
гия» имеет статус официального 
праздника Камчатского края.

Впервые на Камчатке пройдет гонка 
«Avacha RACE» на 300 километров

6  № 41 (5903) 22 декабря 2021 г.



Экология

16+

Выходит с марта 1952 года.
№ 41 (5903)

Газета зарегистрирована 
27.08.2008 Управлением
Федеральной службы  
по надзору в сфере массовых 
коммуникаций, связи  
и охраны культурного наследия 
по Камчатскому краю. 

Свидетельство  
ПИ № ТУ 41–00026. 

Учредители:
> Аппарат губернатора 
и Правительства 
Камчатского края;
> АО «Рыболовецкое 
предприятие «Акрос»;
> АО «Камчатрыбпром»;
> АО «Океанрыбфлот».

Издатель:
КГБУ «Камчатский  
Информационно- 
Издательский Центр  
«Каммедиа»

Адрес издателя: 
688000, Камчатский край, 
Тигильский район, поселок 
городского типа Палана,  
улица Поротова, 22

Директор:
Харченко
Галина Александровна

Главный редактор:
Маренин  
Кирилл Александрович.

Компьютерная верстка:
Кемшев  
Евгений Станиславович.

Адрес редакции:  
683001, Камчатский край,  
г. Петропавловск-Камчатский, 
ул. Озерновская Коса, 
д. 11, офис 8.
Подписной индекс 51830.

Рекламный отдел: 
тел. 8-984-163-31-24 

Электронный адрес: 
kam-fisher@yandex.ru.
Тираж 1 000 экз.

Печать офсетная. 
Объем 2 п. л.
Отпечатано: 
ООО «Типография  
им. П. Клочкова», 
г. Петропавловск-Камчатский, 
ул. Вулканная, д. 64а. 
Цена свободная.

Номер подписан в печать 
21.12.2021 г.
По графику: в 18.00. 
Фактически: в 18.00.

Дата выхода в свет:   
22.12.2021 г.
Для лиц старше 16 лет.

В газете использованы 
фотографии фотоагентств  
и частных авторов.

При перепечатке материалов 
ссылка на газету  
«Рыбак Камчатки»  
обязательна.
Мнение автора может 
не совпадать с мнением  
редакции.
За содержание рекламных 
материалов ответственность 
несут рекламодатели.

© КГБУ «Камчатский Информационно-
Издательский Центр «Каммедиа», 2021 г.

> На свалки Земли попадает 300 млн тонн  
пластика ежегодно <

Чиновников отправят  
в «Школу защитников 
природы»
Губернатор края Владимир Солодов поручил 
провести специальную смену «Школы защит-
ников природы» для членов правительства 
и органов исполнительной власти.

Природоохранный образова-
тельный проект «Школа защит-
ников природы» стартовал в кон-
це 2020 года. Его инициаторы – 
губернатор Владимир Солодов и 
руководитель Кроноцкого запо-
ведника Пётр Шпиленок. Вопло-
щают проект в жизнь правитель-
ство Камчатского края, Кроноц-
кий го су дар ственный заповед-
ник и региональная ассоциация 

особо охраняемых природных территорий. Образовательная програм-
ма «Школы» сочетает теоретический курс от специалистов по запо-
ведному делу и полевую практику.

В «Школе» не только прошли обучение более 100 волонтеров из 
разных регионов России, но также повысили квалификацию более 30 
инспекторов особо охраняемых природных территорий Камчатского 
края.

«Проект стал действенным механизмом формирования экологиче-
ского мышления. В идеале каждый житель Камчатки должен стать та-
ким защитником природы. Хочу предложить нам начать с себя – ру-
ководителей органов власти, членов правительства, депутатов Зако-
нодательного Собрания, и в 2022 году провести специальную смену 
«Школы защитников природы» для нас. Нам самим необходимо до-
сконально разобраться в вопросах сохранения природы и затем ру-
ководствоваться этим на практике. Нам необходимо знать, как со-
хранять природу, и тем самым показать пример жителям Камчатско-
го края более активно в эти вопросы включаться», – сказал Влади-
мир Солодов.

Юрий Трутнев:  
«Авачинская бухта грязная»
В ходе декабрьского визита на Камчатку 
заместитель председателя Правительства 
РФ – полномочный представитель Президента 
РФ в ДФО Юрий Трутнев обратил внимание на 
экологическое состояние Авачинской бухты.

«Мы сегодня смотрели ряд ин-
вестиционных проектов на бере-
гу и не могли не обратить внима-
ние на то, что Авачинская бухта 
грязная. Я приглашал сюда руко-
водство Росприроднадзора. Счи-
таю, что они работают плохо. Я 
им об этом сказал, попросил при-
нять меры, в следующий раз при-
еду, проверю все это», – сказал 
вице-премьер.

Одной из мер по очистке городской акватории станет модернизация 
канализационных очистных сооружений (КОС) «Чавыча». Камчатка 
планирует привлечь на этот проект федеральное софинансирование в 
рамках сотрудничества с Фондом содействия реформированию ЖКХ.

«Мы в ближайшее время такую заявку подадим. При поддержке по ли-
нии федерального бюджета КОС «Чавыча» будут модернизированы, и ту 
плановую работу по водостоку, которую уже начали, мы существенно уско-
рим. Хочу напомнить, что в прошлом году благодаря выделению «Единой 
субсидии» по линии Минвостокразвития мы уже первые две модульные 
очистные станции поставили в Петропавловске-Камчатском в районе ЖБФ, 
в районе микрорайона Солнечного, по улице Кутузова. Эта работа не од-
ного дня, но она уже начата», – сказал губернатор края Владимир Солодов.

Для обеспечения надежности работы системы водоотведения 
Петропавловск-Камчатского городского округа, обеспечения благо-
приятной окружающей среды предусмотрено строительство канали-
зационной насосной станции «Мехзавод». Она станет узловой станци-
ей, принимающей сточные воды от микрорайона Комсомольская пло-
щадь, центра города, пл. Щедрина и перекачивающей их для дальней-
шей очистки на КОС «Чавыча».

Перспективы

16 декабря в своем 
Послании органам 
власти края губернатор 
Владимир Солодов 
рассказал о задачах 
по внедрению зеленой 
экономики на Камчатке.

«В отношении беспрецедентно-
го природного богатства Камчат-
ки нам важно выбрать правильный 
путь будущего: сделать ставку на 
развитие возобновляемых ресур-
сов и экологически ответственно 
подходить к выбору реализуемых 
в регионе проектов как го су дар-
ственных, так и частных. Мы не име-
ем права наносить ущерб природ-
ному богатству. Зеленая экономика, 
циклическая экономика, снижение 
воздействия на окружающую среду, 
сохранение биоразнообразия, вне-
дрение наилучших доступных тех-

Курс –  
на зелёную 
экономику

нологий на производствах, участие 
в климатической повестке – все это 
ведущие инструменты достижения 
ключевых целей устойчивого раз-
вития для Камчатского края», – ска-
зал Владимир Солодов.

Губернатор отметил, что в этом 
году достигнуты хорошие результа-
ты в работе по внедрению зеленой 
экономики: правительство регио-
на отказалось от инвестпроектов с 
высоким негативным воздействи-
ем на окружающую среду в пользу 
экологичности. Также удалось до-
биться временного запрета недро-
пользования для целей геологиче-
ского изучения, разведки и добычи 
россыпного золота на территории 
Камчатского края. При этом актив-
но поддерживаются инвестицион-

ные проекты с высокими экологи-
ческими стандартами.

«Хочу отметить большую научную 
работу, которая проводится в этой 
сфере. Так, было принято решение 
о создании лаборатории «Климат 
и океан» в рамках научно-образо-
вательного центра мирового уров-
ня, чтобы на системную основу по-
ставить мониторинг процессов, ко-
торые происходят в мировом оке-
ане. Кроме того, международный 
образовательный центр «Ойкуме-
на» со следующего года перейдет 
уже в практическую плоскость: на 
выделенной ему земле будет де-
монстрировать природосберегаю-
щие технологии и передовые реше-
ния в части зеленой экономики», – 
добавил глава региона.

Мы не имеем права наносить ущерб  
природному богатству
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Фотофакт
В Тулу – с камчатской 
«тёщей»
Это фото мы встретили 
в одной из социальных 
сетей. Житель Туль-
ской области решил 
рассказать, какой ин-
тересный деликатес 
предлагает один из 
местных магазинов.

«Теща» – чавыча холодного коп-
чения продается там за 1 690 руб-
лей. Наверное, ученые удивятся, уз-
нав, насколько сложны семейные 
связи в популяции чавычи: ока-
зывается, есть в ней тещи, а зна-
чит, должны быть зятья, свекры и 
т. д. Впрочем, у этой загадки при-
роды, скорее всего, простое объ-
яснение: тульские продавцы, со-
чиняя ценник, перепутали тещу с 
тешей (крайней жирной частью 
брюшка рыбы). А еще они, очевид-

но, приняли за чавычу кету, потому 
что продукция на фотографии на 
чавычу тянет слабо. Кстати, по сло-
вам автора фото, в магазине его 

уверили, что товар прибыл пря-
миком с Камчатки. Но, похоже, что 
с географией у тульских продав-
цов – тоже не очень.

С днём рождения, 
акулёнок!

Впервые в России биологи 
получили потомство древней 
акулы – ровесника динозавров.

В Приморском океанариуме появился на свет малек 
зебровидной бычьей акулы. Яйцо, из которого вышел 
акуленок, акула-мама отложила в январе. Таким обра-
зом, инкубация (развитие зародыша до момента про-
рыва яйцевой капсулы) продолжалась почти год.

В океанариуме малыша назвали Майклом в память 
о биологе Михаиле Стрельцове. Михаил Сергеевич 
был одним из создателей биологической службы оке-
анариума, профессионалом международного уровня. 
Именно он был инициатором программы разведения 
акул.

Майкл уже попробовал икру креветки, кальмара, ми-
дию и красную рыбу. Учитывая размер едока, биоло-
ги дают ему корм крошечными порциями. Тем не ме-
нее ведет себя акуленок по-взрослому: рвет и кромса-
ет «добычу», как заправский хищник.

Зебровидная бычья акула относится к роду разнозу-
бых, которые в современном мире представлены девя-

тью видами. Из всех живущих сейчас акул они являют-
ся наиболее древними. Эти существа появились на пла-
нете около 242 млн лет и со времен динозавров пра-
ктически не изменились.

«Этот вид содержат лишь несколько океанариумов в 
мире, он относится к числу малоизученных, потому вся 
полученная нами информация о размножении хищни-
ка имеет ценность для науки», – говорит сотрудник оке-
анариума Наталья Гирева.

Справка
Сегодня известно 537 видов акул, примерно треть из 
них относится к яйцекладущим. 
Яйцо акулы покрыто роговой оболочкой с крюко-
образными выростами и жгутиками, эти природные 
инструменты защищают эмбрион от обезвоживания, 
механического повреждения и позволяют яйцу за-
крепляться на подводных скалах или водорослях.
Иногда после шторма на берег моря выносит яйца 
акул. Люди издавна называют их «кошельками ру-
салок». Считается, что владелец «кошелька русалки» 
обязательно найдет клад под водой.
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